

## Consolidación de los Estados nacionales



Contenido curricular indispensable: Comprende el proceso de consolidación de los Estados nacionales en Europa y su relación con los procesos de unificación (Italia y Alemania) y de disolución (imperios austrohúngaro y otomano).



### Antes de empezar

**1. Subraya las características de los Estados nacionales.**

- Son países que tienen soberanía.
- No son reconocidos por otros países.
- Comparten diversas culturas y religiones.
- Su población comparte un territorio en común.
- Tienen diferentes orígenes culturales y étnicos.
- Cuentan con elementos que le dan identidad como la lengua y la historia.

**2. Colorea los recuadros que contienen las condiciones que favorecieron la consolidación de los Estados nacionales en el siglo XIX.**

Competencia económica	Diversidad étnica y cultural
Difusión del movimiento nacionalista	Alianzas bélicas

**3. Responde.**

- ¿Qué causa económica llevó a la unificación de naciones como Alemania e Italia?

---



---



---

- ¿Qué características compartían Austria-Hungría, Rusia y el Imperio otomano a finales del siglo XIX?

---



---



---

**4. Completa el esquema.**





## Repaso lo que aprendí

### La unificación alemana

A comienzos del siglo XIX, el territorio alemán se formaba por un conjunto de **pequeños Estados**, entre los que destacaban los reinos de Prusia y Austria.

En 1815, el Congreso de Viena creó la Confederación Germánica, compuesta por treinta y nueve Estados, que se estructuró en torno a una Asamblea presidida por el emperador de Austria, quien buscaba mantener su dominio sobre la Confederación, pero poco a poco se fueron extendiendo las **ideas nacionalistas** por la región.

En 1834, bajo el poder de Prusia, los Estados del norte llevaron a cabo la unificación de sus aduanas que, junto con el desarrollo industrial y la extensión de las líneas del ferrocarril, provocaron también una unificación económica. Sin embargo, la unificación política estaba pendiente.

Las revoluciones liberales de 1848, que buscaban establecer las libertades, los derechos humanos y gobiernos parlamentarios, fracasaron ante la dura oposición de los gobiernos de Austria y Prusia. Entonces, se estableció un Parlamento que se dividió entre los que querían la unión bajo el dominio de Austria y los que deseaban una Alemania presidida por Prusia.

Prusia fue el principal promotor de la **unidad política alemana**, con el rey Guillermo I y su canciller Otto von Bismarck. El conservadurismo de Bismarck lo llevó a gobernar al margen de la constitución prusiana y fortaleció al ejército que después fue vital en las guerras contra Austria y Francia, que se oponían a la unificación. El 18 de enero de 1871, Bismarck proclamó el Imperio alemán. El rey Guillermo I de Prusia fue declarado káiser o emperador de Alemania y se proclamó el Segundo imperio alemán.

1. Lee las afirmaciones sobre la unificación alemana, escribe una **V** si es verdadera o una **F** si es falsa.

- Prusia fue el reino que lideró el proceso de unificación.
- El proceso inició con un acuerdo comercial para eliminar las aduanas entre los Estados.
- En la unificación alemana no hubo divisiones entre los Estados, todos apoyaron a Prusia.
- Un oponente de esta unificación fue Francia.
- Al lograr la unificación, Alemania se convirtió en una república.

2. Describe de qué manera el nacionalismo propició la unificación alemana.

---



---



---



Aprende en casa



[bit.ly/3Qfxc3V](https://bit.ly/3Qfxc3V)



### Quiero saber más

Consulta el video “La unificación alemana” para que conozcas más detalles sobre este proceso. Entra al enlace: [bit.ly/3cw4JbQ](https://bit.ly/3cw4JbQ)

## La unificación italiana

A mediados del siglo XIX, la burguesía italiana tomó como fundamento las ideas nacionalistas del movimiento *Il risorgimento* (El resurgimiento), es decir, formar una **sola nación** e impulsar el desarrollo industrial y económico.

Los principales promotores fueron liderados por el rey de Piamonte, Víctor Manuel II; Giuseppe Garibaldi y Camilo Benso, conde de Cavour. Este último consideró que para alcanzar la unidad era necesario expulsar a los austriacos que habían tomado posesión del norte de la península itálica.

Piamonte formó una alianza con Francia y le declaró la guerra a Austria en 1859. Sin embargo, Francia traicionó el acuerdo al firmar un pacto con Austria. La lucha continuó y se incorporaron a Piamonte los territorios del norte que estaban en manos de los austriacos.

Al mismo tiempo, Garibaldi logró la anexión a Piamonte de los reinos del sur. En 1861, se proclamó como rey de Italia a Víctor Manuel II. Solo quedaban fuera de la unidad los Estados Pontificios y Venecia, esta última se incorporaría en 1866. Finalmente, Víctor Manuel II ocupó Roma en 1870 y con ello se logró la unificación italiana.

**1. Subraya las frases que tratan las causas de la unificación italiana.**

- Buenas relaciones con los Estados Pontificios
- Desigualdad social y económica entre los territorios del norte y del sur
- Difusión de las ideas nacionalistas
- Territorios subordinados a Austria

**2. Completa el esquema.**



**3. Completa.**

- Italia pudo unificarse en 1870, debido a que...
  - a) luchó contra las fuerzas francesas.
  - c) Víctor Manuel II ocupó Roma.
  - b) ocurrió la guerra franco-prusiana.
  - d) Napoleón III abdicó al trono.



### Quiero saber más

Consulta el video sobre “La unificación italiana” para conocer la importancia de este proceso. Entra al enlace: [bit.ly/3J2CkGn](https://bit.ly/3J2CkGn)

## El Imperio otomano

Este imperio se ubicó en la zona suroeste de Asia, muy cerca de Europa, y su población estaba conformada por **múltiples grupos raciales**. Durante los siglos XVIII y XIX entró en decadencia. Su debilidad política lo convirtió en una presa fácil del expansionismo ruso. El interés de Rusia por tener una salida al mar Mediterráneo desencadenó la Guerra de Crimea en 1853. Rusia invadió territorios del Imperio otomano, lo que ocasionó que Francia, Inglaterra y el rey de Piamonte apoyaran a los otomanos y le declararan la guerra.

Entre 1870 y 1914, los territorios europeos que pertenecían al Imperio otomano se fueron separando ante el impulso que iban tomando las **ideas nacionalistas** y se fragmentó en 1875; el imperio se declaró en bancarota y el control financiero quedó en manos de las potencias europeas.

El gobierno turco proclamó la Ley Fundamental del Estado, una especie de constitución en la que se reconocía la igualdad de religiones y de nacionalidades. Sin embargo, existían grupos nacionalistas, como los Jóvenes Turcos, que organizaron movimientos en contra del gobierno y del dominio económico de las potencias extranjeras sobre el imperio.

Se llevaron a cabo varias sublevaciones nacionalistas que influyeron para formar, en 1914, una alianza germano-turca. Sin embargo, al término de la Primera Guerra Mundial, se firmó el Tratado de Sèvres, mediante el cual el Imperio otomano se disgregó en varios Estados hasta su desintegración. En 1923, se proclamó la **República de Turquía** y se emprendió una modernización del país, dejando atrás la tradición árabe.



### 1. Responde.

- ¿Qué naciones estuvieron dominadas por el Imperio otomano?

---



---

### 2. Subraya las condiciones que promovieron la disolución de los Imperios austrohúngaro y otomano en **económicas**, **políticas** y **sociales**.

Diferencias religiosas

Enfrentamientos entre etnias

Exterminio de la población

Ambición de algunas potencias

Despojo de bienes

Coexistencias de diversos pueblos

## El Imperio austrohúngaro

Austria estaba constituida por un conjunto de territorios poblados por alemanes, italianos, húngaros, rumanos y eslavos; asimismo, coexistían religiones como el cristianismo católico, protestante y ortodoxo; además de practicantes del islam y el judaísmo.

Cuando comenzó a propagarse el nacionalismo en Europa, a mediados del siglo XIX, el reino austriaco tuvo que hacer frente a diversos grupos que buscaban la unificación nacional.

En 1867, la monarquía austriaca otorgó al reino de Hungría un estatus de igualdad y le concedió la formación de un Parlamento. Se formó una **monarquía dual** llamada Imperio austrohúngaro. Austria y Hungría mantuvieron sus leyes, sus instituciones y su Parlamento, pero tenían en común al ejército, las finanzas, la policía, la diplomacia y el mismo monarca.

El gobierno austriaco se caracterizó por estar en manos de la clase media, la cual fue imponiendo algunas **reformas liberales**; en cambio, el gobierno húngaro mantuvo una política conservadora.

En 1919, después de la Primera Guerra Mundial, los imperios de Austria y Rusia perdieron todas sus posesiones territoriales. Austria reconoció la independencia de Hungría, Checoslovaquia, Polonia y Yugoslavia; Hungría también perdió territorios que se anexaron a Checoslovaquia, Yugoslavia y Rumania.



### 1. Compara los dos mapas de esta ficha y responde.

- ¿Qué países dejaron de formar parte del Imperio austrohúngaro hacia 1914 y por qué los perdió?

---



---

- ¿A qué se debieron estos cambios?

---

### 2. Marca con un X las características de los Estados multinacionales.

- Unión impulsada por una potencia para satisfacer sus intereses.
- Presentan rezago industrial.
- Defienden los derechos individuales.
- Prevalece la tolerancia entre las distintas etnias.
- Establecen alianzas para proteger sus territorios.
- El nacionalismo se opone a los intereses imperialistas.

Para profundizar en este aprendizaje, puedes consultar:

Historia 1 del mundo. Espacios Creativos, Editorial Santillana, páginas 100 a 105.

Historia 1 del mundo. Fortaleza Académica, Editorial Santillana, páginas 90 a 99.

Historia 1 del mundo. Espiral del Saber, Editorial Santillana, páginas 96 a 101.

Historia 1 del mundo. Aprender y convivir, Norma Ediciones, páginas 119 a 125.